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《穿越聖經》 
羅馬書（22）以色列的餘民，以及外邦人得救（羅 11:7-15） 

 
 
聽眾朋友，你好。歡迎收聽《穿越聖經》這個節目。很高興我們又在空中見面。《穿越聖經》

這個節目希望幫助每位聽眾能更加明白神的話語，成為遵行並傳揚神話語的人。 
 
在上一次節目，我們查考與分享了羅馬書 10:11-11:6的內容，讓我們先來重溫一下。 
 
羅馬書 10:11-11:6繼續講述有關求告主名的必得救，以及以色列的餘民等真理。 
 
親愛的聽眾朋友，你是否曾經疑惑：“我怎麽做才能够成為基督徒呢？”保羅在羅馬書

10:8-12為你提供了一個非常簡單的答案：救恩就在你身邊，只要心裏相信，口裏承認基督是
復活之主，你就能得救，就可以成為基督徒了，絕不需要什麽輔助的過程或儀式。  
 
保羅並不是說基督徒永遠不會羞愧，或不會遭遇失望的事。我們在與他人相處的時候，經常

都會碰到不如意的事，有些境況同樣會使我們感到氣餒；保羅說的是：神所賜的救恩不會叫

我們失望，基督不會欺騙我們，凡信靠基督的人都能得救。 
 
我們必須與他人分享神的福音，好叫他們都有機會聽到。你的親友怎麽樣能聽到福音呢？除

非有人告訴他們。神不是已經呼召你向周圍的人傳福音嗎？趕快行動起來吧！ 
 
許多猶太人要尋找彌賽亞，但是耶穌來了，他們卻又拒絕接受。反而不少外邦人從來沒有聽

過有關彌賽亞的信息，卻相信了基督。今天有些宗教人士往往是屬靈眼瞎的，而那些從未到

過教會的人，卻對福音有很好的反應。俗話說得好：“人不可貌相”，“知人知面不知心”，

因此，別輕易下定論說誰會接受福音，或誰不會接受福音。 
 
保羅指出，並非所有猶太人都拒絕神的救恩，其中仍有忠心的餘民。保羅本人就是猶太人；

耶穌的門徒以及早期基督教的宣教士，絕大多數都是猶太人。 
 
以利亞是列王時代北國以色列的先知，他大聲疾呼，要求以色列人悔改。 
 
神揀選猶太人作為祂的子民，目的是要使世上其他民族都得以聽聞救恩。但是這並不表示猶

太人因此就全部都能獲得拯救，只有那些真心效忠神的才是真正的猶太人。我們因信基督而

得救，跟民族、宗派或家庭無關。親愛的聽眾朋友，請問你是靠耶穌還是想靠其他事物得著

救恩的呢？ 
 
或許有人會認為：“因為我是個好人，神就愛我多一些，某人的德行太差，神就不會拯救他；

神揀選我，是因為我值得揀選。”親愛的聽眾朋友，你是否曾經這樣想過？如果你真的這樣

想，那你就沒有真正明白救恩的真諦，救恩是白白送給你的禮物，不需要人付出什麽代價，

你只要存感恩和讚美的心去領受就行了。 
 
接下來，我們繼續研讀與查考羅馬書 11章剩下的內容。 
 
羅馬書 11:7記載：“這是怎麽樣呢？以色列人所求的，他們沒有得著。惟有蒙揀選的人得著
了；其餘的就成了頑梗不化的。” 
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“頑梗不化”，這與羅馬書 9:18的“剛硬”一樣，描述以色列人的道德狀態，只是“頑梗不
化”的意義更加强烈些。這句話不單單指靈魂與性格的頑固，更是指良心和判斷力的麻痹狀

態。 
 
故此，保羅的結論是：以色列人不能得著神的義，是因為他們要倚靠自己的努力，而不是倚

靠基督所成就的工。蒙神揀選的餘民，因信靠主耶穌而得著義。以色列人卻受懲罰而變成盲

目。他們拒絕接受彌賽亞，結果就招致神的懲罰了。 
 
猶太人因為眼睛瞎了，不能來到基督面前嗎？不是的，他們是聽過福音的。在羅馬書 10:21，
保羅引述以賽亞書 65:2裏神的話語說：“至於以色列人，他說：‘我整天伸手招呼那悖逆頂
嘴的百姓。’”神對他們有耐心。現在他們眼睛瞎了，是因為他們不接受神給他們的光。 
 
羅馬書 11:8記載：“如經上所記：神給他們昏迷的心，眼睛不能看見，耳朵不能聽見，直到
今日。” 
 
你看以色列人拒絕了。當一個人拒絕時，他就更難得到神的恩典了。 
 
這正是舊約聖經所預言的事。以賽亞書 29:10記載：“因為耶和華將沉睡的靈澆灌你們，封
閉你們的眼，蒙蓋你們的頭。你們的眼就是先知；你們的頭就是先見。”申命記 29:4也說：
“但耶和華到今日沒有使你們心能明白，眼能看見，耳能聽見。”神棄絕以色列人，以致他

們産生昏迷的心，對屬靈的真理毫不警覺。他們既拒絕接受主耶穌是彌賽亞和救主，結果失

去了看見的能力。他們既不聽神呼召的聲音，招致在屬靈上失聰的懲罰。這可怕的審判一直

在延續，直到今日。當然，保羅所說的“今日”，是指他寫此段經文的那日。 
 
羅馬書 11:9記載：“大衛也說：願他們的筵席變為網羅，變為機檻，變為絆脚石，作他們的
報應。” 
 
這是引自詩篇 69:22，原文是這樣記載的：“願他們的筵席在他們面前變為網羅，在他們平安
的時候變為機檻。”筵席代表物質豐富。以色列民是神宴席的座上客，他們和外邦人都沒有

邀請神參加他們的宴席。神邀請了他們。逾越節就是一個例子。這裏是指他們非常自負地赴

宴，完全和異教徒一樣。他們肉體的安全感欺騙了他們，看不到靈性的敗壞；他們任意吃喝，

不信靠神。這同樣也是今天許多信徒的鮮明寫照，他們不知道為什麽要領聖餐。  
 
有位解經家是這樣解釋這節經文的：大衛也預言神的審判會臨到以色列人，他在詩篇 69:22-23
描述這位遭拒絕的救主，祈求神將他們的筵席變為網羅，變為機檻。本節經文裏，保羅引述

先知的話所强調的筵席，是指由基督而來的一切權利和福氣。本來應是祝福，竟然成了猶太

人的咒詛，乃因他們的不信。 
 
羅馬書 11:10記載大衛說：“願他們的眼睛昏蒙，不得看見；願你時常彎下他們的腰。” 
 
此節經文引自詩篇 69:23，原文是這樣記載的：“願他們的眼睛昏蒙，不得看見；願你使他們
的腰常常戰抖。”在這篇詩篇中，受苦的救主呼籲神使他們的眼睛昏蒙，使他們向前彎腰，

就像在操勞中或年老退化，或使他們的腰不斷顫抖搖晃。這句話本是大衛論到自己敵人的話，

保羅引用來應用在以色列人身上，說明他們頑梗之心導致的結局。 
 
神給我們光，為了叫人可以看見，但他們如果拒絕這真理之光，就如同瞎子眼睛看不到。今
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天，這光要顯出許多人是屬靈的瞎子。我看到許多聰明人不認識聖經在說什麽，真讓人感到

扼腕嘆息。 
 
因為以色列人的頑梗，神就把救恩給了外邦人，暫時把以色列人放在一邊。 
 
羅馬書 11:11記載：“我且說，他們失脚是要他們跌倒嗎？斷乎不是！反倒因他們的過失，
救恩便臨到外邦人，要激動他們發憤。” 
 
“跌倒”含有永遠毀滅的意思；“失脚”卻可以重新站起。兩者是有區別的。“過失”是指

猶太人的不信福音，錯誤地失去了得救的機會。“要激動他們發憤”，“發憤”可譯為“妒

羨”，但不是從壞的意義使用此字。這句話的意思是：外邦人得著救恩，激勵了猶太人去效

法他們。 
 
保羅反問：難道以色列冥頑不靈、不肯接受基督，神就要讓他們沉淪下去，不再拯救他們嗎？

不要這樣想，不是這樣的。因為他們犯錯，救恩就臨到外邦人，這是為了要刺激以色列人發

憤圖强、悔罪歸向神。現在保羅用羅馬書 11:1的方式作開場白，引出一個問題來。羅馬書 11:1
記載：“我且說，神棄絕了他的百姓嗎？斷乎沒有！”棄絕只是部分地和暫時地。保羅接著

引出的問題是：“他們失足跌倒了，在這種情況下難道就從此永遠沉淪、沒有得救的機會了

嗎？”答案是否定的。因為他們的過失，神就向外邦人大開救恩之門。猶太人曾經以為自己

是神所揀選的子民，救恩惟他們獨有，他們排斥外邦人，認為外邦人不可能得救，現在神將

救恩之門轉向外邦人，要讓以色列人看到外邦人得到救恩，讓以色列人體驗過去外邦人被排

斥的待遇，這會使以色列人悔改並珍惜神的恩典，而不是嫉妒。到現在，猶太人還是無法理

解為什麽基督徒會這麽關心以色列人。 
 
羅馬書 11:12記載：“若他們的過失為天下的富足，他們的缺乏為外邦人的富足，何況他們
的豐滿呢？” 
 
以色列人被放在一邊了，也就是說，這個時候神暫時不管他們了；當神開始要管他們的時候，

他們就不會和阿拉伯國家對立，衝突就可以完全解決了。以色列就不需要生活在恐懼之下，

因為神說屬神的每個人都能安居樂業了。彌迦書 4:4記載：“人人都要坐在自己葡萄樹下和
無花果樹下，無人驚嚇。這是萬軍之耶和華親口說的。”自從以色列人被放在一邊，神的恩

典給了外邦人，那麽將來以色列人再度得到神恩典的時候，外邦人會怎麽樣呢？答案是：信

主的人會更多。 
 
因為猶太人不信福音，使徒轉而將福音傳給外邦人。猶太人的過失與缺乏，因拒絕福音而招

來的損失，反而成為外邦人的“富足”，外邦人因信主而得到豐盛的恩典。“何況他們的豐

滿呢？”這裏的“他們”指猶太人，此句的“豐滿”與羅馬書 11:25裏“外邦人的數目添滿
了”的“滿了”一字相同。因此，此句的意思是：猶太人若終能都得到救恩，外邦人所得的

福氣豈不更大？ 
 
根據使徒行傳 15:16-17的記載，雅各在耶路撒冷說得很清楚，他說神為神的名選召外邦人，
就好像神選召以色列人一樣，神說：“正如經上所寫的：此後，我要回來，重新修造大衛倒

塌的帳幕，把那破壞的重新修造建立起來，叫餘剩的人，就是凡稱為我名下的外邦人，都尋

求主。”由此可見，“復興”是在有教會之前已經發生了。這一點我在節目中反復强調過。

我所說的復興是指信主歸向神。在舊約時期，約拿在尼尼微城看到整個城歸向神；而在新約

時期五旬節那一天，有很多人歸向神，因而教會被建立了。比例是多少呢？五旬節是一個節
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期，所有以色列的男子一定要去耶路撒冷。耶路撒冷地區有數十萬猶太人。有多少人得救了

呢？從聖經記載上判斷，最初的幾天講道以後，得救的人大概有一萬。這個比例很小。我相

信最大的復興會發生在教會被提之後。其實教會做得不太好。我相信教會被提之後，許多外

邦人要歸向神，不只在大災難期間，也在千禧年。我全心全意相信到時外邦的國家將要進入

千禧年，許多人願意接受基督的管教，那時他們要歸向神。 
 
羅馬書 11:13-14記載：“我對你們外邦人說這話；因我是外邦人的使徒，所以敬重（原文是
榮耀）我的職分，或者可以激動我骨肉之親發憤，好救他們一些人。” 
 
保羅在這裏向外邦人說話。有人認為他這段話是向在羅馬的外邦基督徒說的，但其實經文的

對象另有其人，就是全體的外邦人。要掌握經文的要義，就必須知道保羅論以色列時是對整

個民族說話，而論外邦人時也視其為一體。他不是在談論神的教會，否則我們便要面對一種

情況，就是教會可能被砍下來（這在後文羅馬書 11:22有提到）。但這是不合乎聖經的教導的。
保羅既是外邦人的使徒，他對外邦人實話實說也是自然的事。他這樣做，是履行他的職分。

但同時，保羅也用盡各種辦法，以激動他的同胞發憤，或可藉此救他們中的一些人。保羅和

我們都知道，他自己不能救任何人，但賜救恩的神與神的僕人緊密地一同作證，以致神允許

使徒在做只有神才能做的事。 
 
這段經文也可以譯作：“我跟你們這些外邦人說，因為我、保羅是外邦人的使徒，我敬重我

的職分，我希望能激勵我的同胞以色列人，好救一些人。”保羅是說：“我是外邦人的使徒，

我很喜歡傳福音給外邦人，同時我也希望能感動更多的猶太人歸主。”在哥林多前書 9:20，
保羅說：“向猶太人，我就作猶太人，為要得猶太人；向律法以下的人，我雖不在律法以下，

還是作律法以下的人，為要得律法以下的人。”這是保羅到耶路撒冷的原因，他剃了頭、立

誓說，他想為基督得到他的同胞。在恩典之下，他該這樣做嗎？在恩典之下是說如果他想這

樣做的話，他可以這樣做。在哥林多前書 9:21，他說：“向沒有律法的人，我就作沒有律法
的人，為要得沒有律法的人；其實我在神面前，不是沒有律法；在基督面前，正在律法之下。”

意思是他要順服基督。他接著在哥林多前書 9:22說：“向軟弱的人，我就作軟弱的人，為要
得軟弱的人。向什麽樣的人，我就作什麽樣的人。無論如何，總要救些人。”身為外邦人的

使徒，他是第一個這樣做的人，他很想感動一些猶太人歸向基督。保羅盡心盡力地事奉，神

就成就對猶太人和外邦人的旨意。我理解保羅在做神召他去做的事時所感到的滿足。親愛的

聽眾朋友，今天，神或許要你去做一些事。神也許要你教主日學，或在其他工作崗位上能幫

助別人。或者神要你去支持傳道人。不論是什麽，當你真的作了神要你作的事，你就會經歷

到無比的喜樂和滿足。 
 
羅馬書 11:15記載：“若他們被丟棄，天下就得與神和好，他們被收納，豈不是死而復生嗎？” 
 
本節用不同的詞句，來重申羅馬書 11:12的論點。當神暫時停止以色列作為神在地上的選民
時，外邦人就被領進神的家，得享神兒女的名分。故此，象徵性來說，這就是得與神和好。

當以色列在基督的千禧年國度裏被收納時，就好像是整個世界得以復甦或死而復生。以約拿

的經歷打個比方。他象徵以色列民族。當約拿在暴風雨中被扔進海裏的時候，全船的外邦人

便得以解脫和拯救。當約拿重新被收納，並向尼尼微傳福音時，就使整個滿了外邦人的城市

得到救贖。因此，以色列人暫時為神所摒棄，使得福音得以傳給一部分外邦人。當以色列人

重新被收納時，一群一群的外邦人就要被引進神的國度裏。 
 
不信的猶太人暫時為神棄絕後，反給了那麽多的外邦人得與神和好的機會；要是將來猶太人

得到神接納歸入他的羊圈裏，這件事會像死在罪中的人在義中復活一樣那麽令人歡喜快樂，
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給一切已信靠主的人更豐富的屬靈生活。正如路加福音 15:32裏耶穌所講的浪子回頭的比喻
那樣，猶太人好像迷失的浪子，終於回頭，是失而復得，死而復生，理當歡喜快樂。 
 
對將來有盼望是很好的。我認為最美好的是在將來。從人的角度來看，未來是黑暗的。人把

世界弄得一團糟。很多人對未來很悲觀。但是我們的神坐在寶座上，神掌權。最好的日子是

將來。神的兒女有榮耀的盼望。 
 
聽眾朋友，今天的節目時間到了，我們先停在這裏。如果你對節目中所分享的內容有什麽不

明白的地方，歡迎你來信詢問，我們很樂意為你再做說明；若是你生活中有什麽難處，也請

讓我們知道，我們可以彼此記念代禱。 
 
我們下次節目再見。願神賜福與你！ 

 


